



PERIODICO OFICIAL.

L I M A .

LA CENTELLA.

Este periódico es eventual. Tiene por objeto incertiar sin restricción alguna todas las noticias del Ejército Constitucional y las del Directorial. Los SS. que gusten suscribirse lo podrán hacer en la misma Imprenta Calle de la Intriguera del Diablo. —(Número 1º) —Lima Enero 13 de 1844.—(Gratis.)

PROSPECTO.

Siendo el sistema del Gabinete el del misterio y la oscuridad; los EE. del corresponsal se proponen impartir á sus compatriotas las exactas noticias de los sucesos que ocurren en la crisis actual en que se halla la Nación, para que conozcan sus verdaderos intereses y no consientan que el criminal silencio del Peruano y las figuradas noticias del Comercio, den pábulo á la insolencia de los asesinos que figurándose dueños de vidas y haciendas nos destruyen y aniquilan, saqueando nuestras propiedades del modo mas violento y escandaloso, y estén en la firme inteligencia, de que el silencio que hemos guardado no ha sido de temor ni cobardía, sino por proveernos de elementos; porque sería imperdonable temer á los mas cobardes agonizantes.

LOS REPUBLICANOS.

A SUS COMPATRIOTAS.

Limeños: El Jeneral Castilla, el ilustre Restaurador de las Leyes, se acerca á dar el último golpe á esa horda de asesinos que capitanea el titulado Director: en las pampas memorables de Ayacucho los escarmentará para siempre en esas pampas felices á donde vinimos por primera vez brillar la aurora de nuestra dicha, sacudiendo las ominosas cadenas en que habíamos estado sumidos por el largo espacio de tres centurias.

Compatriotas: Las Guardias Nacionales que por los mismos fines de su institución deben servir de barrera contra los embates furiosos de la anarquía, se quieren hoy convertir en satemural q' sostenga al tirano q' en su frénético delirio osó decir: "mi voluntad es la suprema ley en el Perú." Se trata de alucinar á los incautos con fementidas protestas para adormecerlos y burlarse de su necia confianza, arrebatár á los individuos q' componen el segundo Batallón Comercio del seno de sus familias para conducirlos á clavar el acero en el seno de sus libertadores.

Soldados del Batallón Comercio: Habeis sido siempre el mas firme apoyo del orden, fieles sostenedores de la Constitución, de las leyes y de vuestros derechos; á vosotros toca tambien el salvar á vuestros compañeros del segundo, de profundo abismo donde lo quieren precipitar los caribes que sostienen al opresor; no debéis consentir en que sean burladas las solemnes protestas que se dieron para su formación: vuestro querer es soberano, empuñad las armas y la voluntad nacional sera entonces la arbitra de nuestros futuros destinos.

Nacionales de Ica: La causa que debéis sostener, no es la que proclama el alucinado Elias, sino la de los pueblos contra sus opresores que se inició en la heroica Moquegua: unios con vuestros hermanos de Lima y dad un día de gloria á la Nación que entonces regresareis á vuestros hogares coronados con el laurel de la paz y colmados de las bendiciones de esta desventurada Patria.

Paisanos y amigos: Unid vuestros esfuerzos al de las Guardias Nacionales, y acced ver á los salvados que componen el club Vivangüista que llegó la hora de su exterminio y destrucción. No permitáis por mas tiempo que el bello sexo respetado aun entre los salvajes, sea entre nosotros vilipendiado y escarnecido, empuñad el acero vengador y enemigo de vuestra justa in-

diagnacion decid, no mas cadalsos, no mas proscripciones ni vejámenes. Vivan las Leyes, viva la Constitución viva el Perú!

OTRA.

Compatriotas: El heroico esfuerzo de los ciudadanos del sur, ha desbaratado á un gobierno ridiculo que la perfidia del soldado pasiera en manos de unos pocos adontrados y perversos; plagaron de males al Perú, sobre el que pensaron entronizar el absolutismo que hace el fondo de su sistema. El desagrado de los pueblos los ha confundido; y en su impotente y angustiosa agonia, cuentan con vuestro sufrimiento y propiedades para elevarse de nuevo. Tan cobardes como perversos que el brillo de las bayonetas q' con ardor empuña el paisano, los hace volver despayondos. Que no encuentren lugar entre nosotros y que el odio que abraza nuestros pechos sea el altar do reciban un digno culto: nuestras garantías y las leyes, sacrificando en su homenaje á sus mas encarnizadas enemigas. Para que os osbra el valor, resolución es lo que importa y que os decidais á secundar los esfuerzos de los que de un momento á otro se presentarán como vengadores de las victimas que diariamente tomaba la tiranía destruyendo á sus autores y satélites. Este sera el día del Perú, el día de su gloria; forzoso es apresurarlo para conservar nuestra existencia, restablecer el imperio de las leyes, su nobleza y esplendor. Constitución y la caída del tirano, son los deseos de los pueblos.

En las circunstancias azarosas en que se halla la República, presa de la mas desenfrenada anarquía, de la ambición ilimitada, del mas perfido de los amigos, del mas cobarde de los salteadores, del mas imbécil usurpador; es cuando los homiáres sensatos se preparan á hacer oír su voz para alzar con el terrible poder de la opinion á los malvados que intenten prolongar por mas tiempo las cadenas omniazas con que el despoeta nos unció á su sanginario carro. Libertad ó muerte gritan nuestros defensores en Pachia, libertad ó muerte, repitieron en Antonio y Zurite; demos pues en esta heroyca Capital ese grito eléctrico que estremese el infestado trono del sultan y la patria estara en salvo. Invictas matronas, Señoras respetables en la sociedad, trabajen con intrepidez en derrocar al tirano sin que las intimide el rufido rabioso del Lobo mas hambriento de sangre y oro: preciso es tambien que nos lancemos á la arena, que seguemos su empresa y hagamos ver á las naciones que los Limeños somos libres cuando queremos serlo y que nada varen los cadalsos ni las proscripciones cuando existen hombres que saben arrojárselo todo por la felicidad Nacional.

SEGUNDA DE SERCIÓN DEL DIRECTOR

El antiguo Regador y moderno Director (1) Constante con sus principios en la carrera de las armas, en todo el curso de sus ensayos políticos y de sus correrías para gobernar el Perú, ha finalizado ya del mismo modo que lo hizo en Moquegua en 841—Vivanco acompañado de aquel valor sin cotejo, de aquella imaginación fecunda y en suma de aquel torrente de luces, harto bien probado en sus brillantes decretos para rejenar el pais, ha tenido á bien imitar á Napoleon, abdicando el trono en su grande y buen amigo el Sr. Elias, no porque le faltan recursos y capacidad para continuar en la defensa de su imperio, sino porque quiere que la Nación conozca la perdida y le lllore amargamente. (2) Objeto de diversion sera por cierto el cuadro que pre-

sentan los héroes Directoriales que S. E. deja á retaguardia, mirandolo, atónito, correr despagorido sin poder siquiera comunicarlo, aunque fuese por medio de la influencia de, taiman un poco de aquel fuego divino que robó al Cielo Prometeo de la fábula, á futa del vigor natural y energía que no tiene cuando se trata de arregar el pellejo, pues este quiere conservarlo siempre fiado, mas bien que su honor y reputación—esto, (dice él) se recupera á poca costa: el honor no es mas que el concepto que el publico se forma de uno, y yo sabré variar á ese público su opinion respecto de mi: por lo demás todo es quimerico y vano y eso no debe arredrar á los grandes hombres—si en verdad que S. E. todo lo comprenda con un elocuente manifiesto á la Nación, acumulado de las grandes proezas Directoriales y adornado con todas las voces del Diccionario de Salva, con las mas bellas figuras de la Retórica de H y sinuso y con todo el tecnicismo Grammatica, en que él abarla, y de que carecen aquellos miserables que no saben sino poner panderetas y que han tenido la insolencia de opinar y no d'jaro diseminar en la Republica os preciosos dones que S. Pedro depositó en sus manos para hacer la dicha de la Patria.

Mientras tanto la carrera era mas veloz y mi hombre sin animo para volver la cara pregunta por su Secretario Jeneral y por el Ministro Ros que deben hacerle todavía la corte: estos q' no tienen en el ejército sus hábitos habituales (3) como S. E. no podía alcanzarlo porque él como se ha dicho á estado á esto de escapatorias les llevaba una gran ventaja.—Llega, pues, á Lima huana, y allí se reúne con sus Ministros y héle allí ya completó el gabinete Directorial, aunque el gobierno ese pueblo no haya sido aparente para las personas.—Mientras se pone una ligera cena, cuyos vapores no le impidan discurrir á su fecunda molinera, empieza á dar sus órdenes en los términos siguientes—"que se ponga una nota á mi grande y buen amigo Elias para que reasuma la Suprema autoridad que ejerzo, quedando yo solamente por ahora con el mando de mi propia persona para ponerla donde no sea ofendida"—que se hagan en el día efectivas todas las cobranzas de los distintos ramos de Hacienda que deben ingresar en armas—que se expida adelantado el semestre de S. Juan proximo veniente, haciendo para ello uso de las facultades coactivas conferidas para estos casos—que se cobren los derechos de Aduana de todos los artículos existentes en puja y Amalones, aun cuando sus dueños no quieran despaniarlos: (4) que por consiguiente no se verifiquen pagos á la lista civil ni militar, por cuanto a que las adjudicías, (no del Erario, sino de mi bolsino para vivir en el extranjero con la categoría propia de mi persona) no pueden hacer desembolsos de ninguna clase (5) en fin que coleccionadas todas aquellas sumas sean entregadas á C. para que pueda embarque y me espere a bordo (6) Item, que sin piedad alguna se siga persiguiendo á las mugeres principalmente (7) y á todos aquellos infames enemigos de su patria, que sabiendo soy yo el único que guerra salvaria de la anarquía, me han hecho la guerra tan atrocemente que he tenido que abandonar los homenajes é incienso de mi corte.—Le paso la cena mandada preparar y cuando apenas se habio concluido, que estaba S. E. tratado con el Cura del lugar y con el Gobernador sobre las m joras que necesitaba el pueblo y el impasto que debía darsele (8) se acerca un importun á molestar á S. E. diciendole—¡bora! el tiempo es corto y es necesario aprovecharlo—Valgame Dios! di. U. muy bien amigo, ¿estor está clase de consejos q' tienden al resgato de un pellejo, siempre es bueno escucharlos y cumplirlos—pues bien que se pongan todos los cables y hecho todo á punto, partó S. E. á reñir su otra jornada con tan veloz carrera que pudiera muy bien compararse con el rapidez del carro de Japiter tirado por palomas.—Toma la direccion de Pisco y entnces le d'jeron—S. E. bamos mal: este no es el camino de Ica la Esparta del Norte y recuérde V. E. que al separarse del ejército los ha dicho á todos los Jefes que allí los



EL FENIX.

esperaba—ne importa contestó S. E.—Saben UU. que yo siempre me distingo, y que en todos mis actos me propongo adoptar un camino distinto del de los demás hombres y por consiguiente yo sabré conducirme por donde á nadie le es dado saber y que solo está reservado á mi inteligencia suya—por último ¿acaso ignoran UU. que ya he abdicado el Directorio y que ya mis Ministros han pasado las ordenes á la Capital—Señor,—es posible ¿y los amigos de V. E. comprometidos por su causa que quedan á retaguardia y en la estacada?—eso que importa, contestó, pues que los he de cargar en el bolsillo.—Un tratado lo hace bueno—pediran garantías—se las concederán, y de lo contrario puesta en salvo mi persona que es lo que interesa, todo se puede recuperar, pues yo donde quiera que con vida este, jamás dejare de acometer la grandiosa y difícil obra de la Regeneración del país, reservada solamente á mis talentos, á mi valor y demerito, y mas que todo á mi notoria capacidad administrativa—¿re cuál otro Temistocles á buscar un asilo para ponerme á cubierto de mis enemigos—Pero Señor no sea cosa q' haya otro Lopez Sanguino que salga poniendo una orden jeneral, dando de baja á V. E. de las filas del Ejército por haber desertado, como sucedió la vez pasada.—Estupendo atrevimiento sería—quien cometiera tal atentado que del fin del mundo no le mandara una cicuta ó un buen comisionado con su puñal, como lo he hecho ahora con ese soldado de Castilla—Señor, pero siempre sería una bafa para V. E.—Silencio: UU no saben que Napoleón retirado en la Isla de Elba volvió todavía á Paris haciendo revolver sus aguilas y que fué recibido con aplausos por el torrente de la opinion que—obraba en su favor? Si Señor pero...—pues bien así mismo volveré yo con mis cruces del merito y entoncez; infeliz de aquel que me hubiese ofendido de una manera semejante!—[10]

¿Quien dudara que el Director apesar de su segundia caída, piensa todavía en volver á aparecer en la escena?—era necesario no conocerlo.—Desde ahora ira pensando en el mero titulo con que se habilitara en el tercer asalto porque S. E. esta en todo por las modas y no sería cosa propia en un hombre elegante y pingañilla presentarse en la tercera vez con un titulo ya usado, pues esto equivaldria á concurrir, á dos bailes con un mismo vestido—Demandado ha dejado S. E. conocer sus maximas y son de que en la escena politica es necesario cambiar las cosas y los titulos, lo mismo que se varian vestidos en la escena teatral.

Capitulos de cartas.

Se ha hecho tan general la noticia de una derrotá ó dispersión completa del mozoito, que no puedo ya omitir comunicarla.—A consecuencia del desastre de la vanguardia comandada por Lopez, hubo su novedad en la Division ó columna que iba con Pezet, tanto que corre fueron amartados el primero con el segundo y los Jefes de

- (1) Así lo titula el "Fenix" de Tacna.
- (2) Vivanco presumido y vano jamás hablará en otro lenguaje, pues apesar de su inercia y de su cobardía se cree siempre capaz de grandes empresas, porque dice que con su presencia solamente es bastante para seducir á un pueblo.
- (3) Así se expresó Vivanco cuando habló á la Guardia Nacional de esta Capital á su despedida y así mismo se puso en el Comercio.
- (4) Así lo ha hecho Elias en esta Capital pues se han cobrado los derechos de los trigos que hay en playa y de una gran cantidad de efectos por despachar.
- (5) Hazen 4 meses que á nadie se le paga un real y todos los empleados, viudas é invalidos jimen bajo la mas espantosa miseria.
- (6) Vivanco ha librado una orden á favor de su mujer para que se le entreguen de todo lo que se colecte 40,000 pesos de su sueldo del presente año, adelantado.
- (7) Jamás se habia presentado en el Perú una época en que se haya visto una persecucion mas tenaz contra las mugeres por lo que se dice generalmente que son nefandistas.
- (8) Cuando Vivanco llegó á Moquegua de fuga despues de Cuevillas se puso á tratar por fantanteria de las mejoras que aquel país necesitaba.
- (9) Como Tacna y Moquegua son titulados por el partido Constitucional.—Esharta del Sur, Vivanco titula á Ica antes de haberlo experimentado.—La Esharta del Norte.
- (10) Vivanco, segun se ha visto ha creado una cruz del merito en sustitucion de todas las medallas conferidas por hechos heroicos, incluidas las de Junin y Ayacucho en que se señó nuestra independencia.

(De la Centella número 2.—Periódico Constitucional que sale en Lima privadamente.)

cuerpos; lo que sabido por el bravísimo Director causó el efecto que era de aguardarse—llenarlo de terror pánico y desertar como en Abril de 41, dejando 500 ó 600 hombres que se retiraron, mientras que por otra via y con una pequeña escolta, se marchaba sin anunciar adonde.—Dicen unos que á Cañete, ó Pisco, otros que para Chuquibamba y encerrarse en su antiguo tabor.—"Arequipa" ó en su torje; lo real é incuestionable es que no parece y quedan sus amigos en mil apuros, ora guapos queriendo imponer á los Constitucionales, ora preparando su viaje á libertarse de los fervores del vencedor. No hay que engañarse; estos tunantes quieren conservarse aquí para emplear nuevas maniobras y envolvernos en sus acobardados desórdenes. Como no, cuando de todos modos ganen.

Del Norte andan diciendo que se declaró contra el pieza Directorio, y que Deustua y Arrieta se pusieron al fin á la cabeza de aquello.

El Director dice se halla en Cañete á 40 leguas de aquí con unos muy pocos que le han seguido en su precipitada retirada; desde allí ha oficiado á sus agonizantes sostenedores, previniendoles que entreguen el Departamento con la decencia posible, pues el no puede ya sin fuerzas permanecer en el País. Anoche dicen que llegó el propio y al instante se reunieron las autoridades para tratar sobre el particular, y habiendose mandado invitar al Señor Figueroa para que se encargara del mando contestó que no era muñeco de nadie, para que estuvieran, jugando con él. Esta resolusion parece que los obligó á resolver que hoy se haria una junta popular para que ella nombrara el Prefecto que mandara el Departamento con sujecion á las ordenes de la Junta de Gobierno del Sur. Estamos aguardando este desenlace; ó que entro de ocho ó diez dias se nos ponga á las puertas el invencible Castilla con sus gloriosas huestes á dar Libertad, Patria, Constitucion y Leyes á los abyectos hijos de esta Capital, siempre contentos con besar la coyunda que un audaz quiera imponerles; pues dicen que las fuerzas de aquel, quedan ya en marcha sobre Jauja. Estoy como loco de placer, pues se rompen mis cadenas y puedo ya con libertad decir que mis sufrimientos se han convertido en laureles, que a la par con los heroicos hijos de ese Departamento he segado en esta Campana.

Dicea algunos y quizá con fundamento que el Director ha tomado la ruta de Chuquibamba para Arequipa, con unos como 300 hombres con el objeto de volver á crear allí un Ejército para recuperar sus dominios. Otros creen que no sea posible atravesar esos desertos y pueblos sin ser sentido por el Ejército Constitucional, perseguido y quizá tomado antes que vuelva á la fragua ó máquina donde siempre encontré colaboradores.—Muy pocas horas nos resta para ver el termino de esta farsa tan ridicua como necia y presuntuosa en creer que despues del triunfo tan completo de nuestras armas en San Antonio, pudiesen reconquistar opinion, crear fuerzas y continuar con el imperio de sus execrables maldades—dejo la pluma, salgo á la calle para volver á continuar esta tarea.

Regresé y no pude saber cosa alguna positiva del resultado de la Junta que ayer diez y seis se formó en cabildo: Junta que se compuso de los consejeros de Estado, nombrados por Vivanco, q' hicieron llamar á uno que otro vecino como al Jeneral Jaramillo que siempre es Prefecto sustituto de los caidos, sin hacer jamas cosa digna de su rango ni de sus fanfarronadas. Continua confirmandose la noticia que el Director se halla en Cañete y que han sido fusilados varios Gefes por Castilla, lo q' ha impetado demasiado á los bravos y arrogantes Elias, Echenique, Pardo y Compania.—Ayer llegó un Oficial de Trujillo y dicea que con la noticia de que Deustua y Arrieta que se hallaban en Soloranga, publicoito perteneciente al Ecuador y distante 25 ó 30 leguas de Piura regresaron á esta Ciudad á virtud del llamamiento de sus vecinos, y han abrazado ya con entusiasmo la causa que ellos mismos promovieron allí, y por uno de aquellos inconcebibles fenomenos de la revolucion sofocaron ellos mismos ahogando en su cuna á su propio hijo.—No sabemos lo positivo de todas estas cosas, por el misterio inquisitorial de los buenos agentes que se supo proporcionar Vivanco, pero lo indudable es que el Director con todos los charlatanes que lo forman, camina á pasos veloces á su total destruccion.

EL FENIX.

Llevamos adelante la circunspeccion que nos hemos propuesto copiamos algunos capitulos de comunicaciones particulares venidas en el Vapor que zarpó del Callao y tocó en Arica á las 7

de la noche del dia 23 del corriente. No dejandonos seducir con las noticias tristes, que lo son todas las propicias á la causa de los principios y de nuestras afecciones, buscamos con avidez las de personas imparciales, y encontramos una concordancia, que no es combinable con la falsedad sino que mas bien persuade ser cierto lo que se nos avisa. Era incompatible la lealtad del Ejército de Vivanco con los desengafos que diariamente tocaban inspeccionando la conducta faza que procuraba sostenerse, porque las ilusiones no son de larga duracion y el que procura chasquear al fin sale chasqueado. A la tropa se le hacia entender que los pueblos estaban unidos á la causa que se les obligó á proclamar, y como en sus marchas fueran advirtiendo que el entusiasmo y unidad eran fantásticos, y lejos de recibir demostraciones de júbilo y aplauso, se les manifestaba desapego y aversion formal, abrió los ojos, desprecio á sus impostores que los arrastraban al matadero y abandonó los estandartes de la usurpacion habladora.

Aguardamos breve la confirmacion por tierra; pero deben estar seguros nuestros conciudadanos de que punto mas ó punto menos, el desenlace es como se nos espica por los correspondales de Lima. La perdida de la vanguardia no por una funcion de armas con nuestro Ejército, sino por un choque entre ellos, es un golpe eléctrico que dejaba heridas incurables; puesto que los combatientes no fueron otros que la opinion y el discernimiento natural que favorece á los Peruanos; equivale semejante suceso á una victoria decisiva, con la ventaja de que esta habria ocasionado llantos y lutos, cuya economia aconseja la civilizacion y las propias conveniencias. Una y otra vez vertida la sangre quita el espolton que se tuvo para verterla la primera y la repeticion de actos hace familiarizarse con los estragos y provoca las venganzas que al fin se hacen habituales, y aun sirven de recreo á las almas endurecidas con tan detestable practica. Ha dicho un humanista celebre "que el continuo sentir, hace á los hombres insensibles." No olviden los sectarios de bandos politicos este apotegma filosofico; vuelvan la cara hacia una de las Repúblicas Sud Americanas y entreguense por un momento á la meditacion de las desgracias que las circundan, y fijandose en el osario que presenta.

No se necesita tener un talento previsor ni conocimientos profundos para pronosticar los resultados de la contienda civil, que nos ha ocasionado diluvio de calamidades. La justicia de la causa constitucional, cuya fuerza de atraccion todo vence; la pureza de intenciones de los que la defendieran al travez de inmensas dificultades; la fé con que se entregaran los Pueblos á los azares de las batallas, sin mas escudo que la secreta confianza que el amor á la libertad les inspiraba, simbolo indefectible de los triunfos; y en fin ya esperanza en el autor de todo lo bueno, en el que premia la virtud y acepta los incensos de la inocencia, predecian un término afortunado, especialmente despues de la brillante aurora del 29 de Agosto y el refulgente dia 28 de Octubre. Los naturalistas anuncian los fenomenos celestes y los meteoristas los atmosféricos por anteposicion de algunas manifestaciones sujetas al cálculo y observacion; por que no habiamos de poder nosotros anunciar la desaparicion del usurpador que es la piedra de escándalo del Perú? Si han caido cuantos se sobrepusieron á los principios establecidos, aunque su origen fuera menos infecto que el del atollondrado Director ¿como concebir la existencia en las mas seguras reglas, sacadas de la historia anterior y contemporanea? La estabilidad, la solidez de los Gobiernos esta en razon directa de la legalidad de su procedencia y apego á las instituciones, es inversa de la impureza de su exaltacion y menosprecio de los derechos de la Nacion, leyes y habitudes. No hay remedio: los usurpadores caen, y caen con estrepito.

Ya los esfuerzos que haga Vivanco son impotentes: el desaliento se deja sentir en sus mas acalorados partidarios, en esos confederados cien veces traidores que se habian refugiado en á bandera Directorial. Apenas será creible que las guardias nacionales de Lima, Ica y Arequipa quieran sacrificarse en defensa del que les quitó libertad y garantías; y que por una de las aberraciones intelectuales mas incomprendibles, el pueblo destruya al mismo pueblo ó trave ríña sangrienta con sus propias necesidades, con sus preciosos intereses. No es de temerse tenga lugar espectáculo tan affictivo: á la fecha habrá repetido Vivanco su prudente separacion de las filas que todavia conservaba, pues que la vida es amable y la esperiencia le ha enseñado q' á los pocos meses se vuelve al suelo natal, y se conspira impunemente.—Mas sepa nuestro Napoleonsito que si hubo regreso de la Isla de Elva tambien hubo Waterloo.